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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
CANDIDATOS AL PODER JUDICIAL EN EL ESTADO ESTÁN LIMPIOS: INE 
La Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) en Querétaro no tiene procedimientos ni denuncias iniciadas 
contra personas candidatas al proceso extraordinario para la integración del Poder Judicial, informó Ana Lilia Pérez 
Mendoza, vocal ejecutiva del órgano electoral. “No tenemos ninguna persona candidata observada, no en cuanto a 
incumplimiento de los requisitos. Sabemos que hubo señalamientos de personas vinculadas o temas del crimen 
organizado y de otros, en Querétaro no tenemos ninguno, esta parte es importante hay que destacarla”, puntualizó. 
(DQ) 
 
LLEGAN MÁS DE 11 MILLONES DE BOLETAS ELECTORALES A QUERÉTARO PARA EL PROCESO DEL PODER 
JUDICIAL 
Llegaron a Querétaro más de 11 millones 700 mil boletas electorales que serán utilizadas durante el proceso 
electoral extraordinario del Poder Judicial, informó Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal ejecutiva de la Junta Local del 
Instituto Nacional Electoral (INE). Las boletas serán distribuidas en los seis consejos distritales de la entidad, donde 
serán selladas y agrupadas para conformar los paquetes electorales que se entregarán a las presidencias de mesa 
directiva de casilla en la semana previa a la jornada del 1 de junio. “Estamos recibiendo más de 11 millones 700 mil 
boletas que están llegando a nuestros seis consejos distritales. A partir de hoy, procederemos a sellar cada una de 
esas boletas con nuestros sellos de consejo”, detalló. (DQ) 
 
MUNICIPIOS NO ESTÁN EN DESACUERDO CON DICTAMEN DE REFORMA JUDICIAL LOCAL 
El Poder Legislativo ya cumplió con la notificación del predictamen de reforma judicial local a los 18 municipios del 
estado, informó el presidente de las comisiones unidas (Administración y Procuración de Justicia-Puntos 
Constitucionales), Guillermo Vega Guerrero, al dar cuenta de los avances que se tienen respecto a la reforma local. 
Puntualizó que, hasta el momento, no se observa rechazo a lo que les fue presentado, sin embargo, compartió que 
tendrán 10 días para que cada ayuntamiento realice el análisis, aprobación, alguna observación o propuesta. (P) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: HARÍAN EN QUERÉTARO “CORAZÓN” FERROVIARIO 
Avanza plan de 40 hectáreas en vez de una estación, con 10 vías y cinco andenes de abordaje. 
 
N: FORTALECEN TRANSPORTE 
Siete nuevas unidades tipo Urvan darán servicio a 500 estudiantes en Arroyo Seco. 
 
AD: ALISTAN TERCERA AUDITORÍA A PASEO 5 FEBRERO 
La Contraloría estatal comenzará la tercera revisión a la obra de Paseo Cinco de Febrero, misma que se dio por 
concluida por parte de la Secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas. 
 
EUQ: URGE IMCO A MEJORAR OBRAS PARA CUIDAR AGUA 
Advierte que la sequía de la última década amenaza suministro; estado se ubica en una región de alto consumo y 
bajos niveles de captación. 
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PA: NUNCIO APOSTÓLICO VIENE AL PUEBLITO 
El representante de la Santa Sede será recibido por miles de fieles queretanos en la Basílica de Nuestra Señora de El 
Pueblito. 
 
CQRO: ARRIBAN A QUERÉTARO BOLETAS PARA LA ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 
Este miércoles llegaron a los seis consejos distritales del INE en el estado más de 11 millones 707 mil boletas para la 
elección judicial, que se llevará a cabo el 1 de junio. 
 
P: LLEGAN 11.7 MILLONES DE BOLETAS A QUERÉTARO PARA LA ELECCIÓN JUDICIAL 
Boletas. Quedan a resguardo de la Guardia Nacional en las instalaciones del INE, hasta su distribución previo a la 
elección del 1 de junio. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUEDAN DOS OBSERVACIONES PENDIENTES EN OBRA DE PASEO CINCO DE FEBRERO 
Actualmente la obra de Paseo Cinco de Febrero tiene dos observaciones pendientes, declaró el contralor, Óscar 
García, quien aseguró que prácticamente se han solventado el 80% de las observaciones que se han realizado a dicha 
obra. Enfatizó que una vez que se entregue la obra se podrá realizar la auditoría final para determinar si todas las 
observaciones fueron solventadas de manera correcta; puntualizó que de manera permanente se está analizando el 
trabajo de esta obra. (Códice Informativo) 
 
PREPARA SEDESU APOYO A REPATRIADOS ESTE AÑO 
Las personas que hayan sido repatriadas desde Estados Unidos durante el presente año podrán recibir un apoyo de 
hasta 30 mil pesos para la compra de maquinaria, equipo y herramienta, así como parte del inventario para con esto 
poder iniciar un negocio propio. Marco Antonio Del Prete Tercero, titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable 
(SEDESU) del Gobierno del estado, encabezó el lanzamiento de la categoría de apoyo a migrantes del Subprograma 
de Apoyo a la Economía Familiar. (DQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
AVANZA EN COMISIÓN LEGISLATIVA LA LEY KURI 
En sesión de la comisión de Administración y Procuración de Justicia de la LXI Legislatura del estado de Querétaro, 
se discutió y aprobó la denominada Ley Kuri o Ley de Protección a Niñas, Niños y Adolescentes. El presidente de la 
comisión, Guillermo Vega Guerrero, destacó que dicha iniciativa busca restringir el acceso de los menores de 14 años 
a las redes sociales; y que los menores de entre 14 y 17 años de edad tengan consentimiento de los padres. (PA) 

 

MUNICIPIOS 
 
ELOGIA RODRIGO MONSALVO ESFUERZO DE LAS MADRES 
En un acto de reconocimiento al esfuerzo que realizan las mujeres que asumen responsabilidades maternas, el 
presidente municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo Castelán, encabezó diversos convivios con madres de familia 
de las delegaciones de la demarcación en las que se dieron cita más de 10 mil madres de familia provenientes de 
comunidades y fraccionamientos como Chichimequillas, Atongo, Santa María de los Baños, Los Pocitos, La Laborcilla, 
La Griega, Jesús María, Haciendas La Cruz, El Lobo, Amazcala, entre otras. (PA) 
 

https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/cae-la-deportacion-de-queretanos-desde-ee-uu-23136799
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/apoyos-a-ejidatarios-por-conservar-bosques-23281551
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NUNCIO APOSTÓLICO VIENE AL PUEBLITO 
El presidente municipal de Corregidora, Josué Guerrero, informó que el municipio se prepara para recibir una 
importante afluencia de fieles con motivo de la visita del Nuncio Apostólico, Joseph Spiteri, este sábado, en el marco 
de la misa solemne en la Basílica de Nuestra Señora del Pueblito. “Se pretende colocar tres mil sillas, sin embargo, en 
experiencias parecidas ha habido aforos entre 35 mil y 50 mil personas”, señaló el edil. (PA 3) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
"NO HAY AVANCE EN DERECHOS A MUJERES" 
El colectivo Adax Digitales denunció que, pese a haber presentado siete iniciativas legislativas enfocadas en los 
derechos de las mujeres, ninguna ha avanzado en el Congreso del Estado, las propuestas se encuentran detenidas, 
sin turnarse a comisiones ni discutirse, lo que evidencia una preocupante falta de voluntad política, señaló Mayra 
Dávila, representante legal de la organización. (EUQ 8) 
 
70% DE MUJERES SE SIENTEN INSEGURAS EN TRANSPORTE 
La dirigente de la asociación Pedaleanda, María del Mar Covarrubias Castro, presentó los resultados de un estudio 
realizado con diversos colectivos respecto al acoso sexual en el transporte público, el cual señaló que con base a las 
respuestas de las encuestadas, el 70% de las mujeres reportaron sentirse inseguras al utilizar el transporte público 
en Querétaro. (PA) 
 
RESPALDAN REDUCCIÓN DE JORNADA LABORAL 
El sindicato Transformación Sindical respaldó que la iniciativa de la reducción de jornada laboral de 40 horas en 
México sea de manera progresiva, ya que la actual jornada es exageradamente prolongada. Al respecto, el secretario 
general adjunto del Comité Nacional de Transformación Sindical, Israel Flores señaló que es necesaria la reforma 
laboral, y la revisión de las condiciones laborales en el país, para que los trabajadores tengan una mejor calidad de 
vida. (DQ 12) 
 
ENFRENTA UNIVERSIDAD CIBERACOSO EN PREPAS 
La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) ha identificado al ciberacoso como la principal forma de violencia 
entre estudiantes, especialmente en el nivel medio superior. La rectora Silvia Amaya Llano señaló que muchas de 
estas agresiones ocurren en redes sociales, donde se vulnera la intimidad de las víctimas. “Es común que, por 
ejemplo, una víctima que en algún momento previo ha compartido algunas imágenes que son privadas y que, sin 
autorización, otras personas las difundan (…) Eso es un maltrato psicológico hacia la víctima”, explicó. (PA) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
Sorpresa. Fue un error señalar que existen 5 "finalistas" en el PAN por la candidatura a gobernador del 2027, pues 
Mauricio Kuri no sólo ratificó que las diputadas Lorena García y Tania Palacios siguen en la competencia interna, 
sino que sacó del baúl de los recuerdos a Sonia Rocha y mató quinielas al poner en la lista de suspirantes a la 
secretaria de Turismo, Adriana Vega Vázquez Mellado, que estaba al lado suyo y no pudo ocultar la sorpresa. Arte. 
Los que ahora echan cohetes son esos pintores "espontáneos" de bardas a quienes, "de la nada", les dio por poner 
las incomprensibles leyendas "VaLore", "+Es- Agustín", "¿Ya conoces a Marco?" y "Felifer Macias" (en rojo), ya que 
ahora su creatividad tendrá nuevas vertientes de inspiración para adornar las calles, mientras que a Luis Nava y a 
"Chepe" Guerrero nadie les pinta nada. Muy, muy raro. Previsor. Hablando de ansias, en Colón el alcalde naranja 
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Gaspar Trueba ya hasta tiene a su reemplazo y el sucesor también ya anda en campaña. Por decisión unipersonal 
Trueba se metió entre los suspirantes de MC a la gubernatura y como no quiere que lo agarren las prisas, ya nombró 
sucesor a su regidor síndico "Tony" Rodríguez, también coordinador del partido en ese municipio y en campaña 
desde hace 4 meses ¿Qué tanto es tantito...? (DQ, ESSJR 4) 
 
DIVERSIDADES 
Por Walter López 
Alcanfores: 5 años del milagro colectivo. En una época en la que el mundo entero se cerraba, un pequeño rincón 
del Parque Alcanfores se abría para abrazar a quienes más lo necesitaban: personas en situación de calle que no 
tenían un hogar donde refugiarse, justo cuando el mandato era claro: “Quédate en casa”. Todo comenzó con una 
pregunta sencilla, pero devastadora en su profundidad: ¿Y las personas que no tienen casa? A partir de ahí, surgieron 
otras preguntas que nos desgarraron el alma: ¿Qué pasará con ellas? ¿Morirán en la calle? ¿Nos quedaremos de 
brazos cruzados? No. No lo hicimos. Movidos por la compasión y la urgencia, activistas del Frente Queretano por el 
Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico y Ahora-Querétaro, nos unimos con el Gobierno municipal de 
Querétaro, la Universidad Autónoma de Querétaro, microempresas y familias solidarias, para levantar lo que se 
convirtió en un ejemplo de colaboración cuádruple hélice. Cada sector —gobierno, academia, sociedad civil e 
iniciativa privada— puso su parte para que este dron de esperanza pudiera alzar el vuelo. Bajo la asesoría de 
expertos y con el liderazgo incansable de compañeras y compañeros comprometidos, se diseñó un Centro de 
Servicios Temporal para personas sin hogar. Aunque inicialmente pensamos ubicarlo en el estacionamiento de la 
Facultad de Filosofía de la UAQ, un decreto presidencial cerró esa opción. Fue entonces cuando Salvador Martínez, 
delegado del Centro Histórico, gestionó la aprobación vecinal para establecer el campamento en el Parque 
Alcanfores. Y así nació nuestro “Proyecto Alcanfores”. Levantamos tres campamentos: uno para familias, otro para 
hombres, y uno más de observación, donde las personas recién llegadas cumplían cuarentena. Allí no solo ofrecimos 
techo, ropa, comida y atención médica, sino algo mucho más valioso: calor humano, dignidad, escucha, amor y 
comunidad. Durante los meses más duros de la pandemia, 130 personas encontraron un refugio en Alcanfores. Entre 
ellas había familias expulsadas por no poder pagar la renta, mujeres con sus hijos huyendo de la violencia doméstica, 
personas mayores, con discapacidad, integrantes de la comunidad LGBTIQ+ rechazadas por sus familias, personas 
con problemas de salud mental y migrantes. Cada historia nos partía el corazón, pero también nos recordaba por 
qué estábamos ahí. Porque cada una de esas personas merecía una nueva oportunidad. La UAQ, bajo el liderazgo de 
la entonces rectora Dra. Tere García Gasca, hizo pruebas para detectar el virus y mantener el lugar seguro. Pero 
también contribuyó algo aún más esencial: su compromiso con la dignidad humana. Supimos entonces que el virus 
podía aislarnos, pero la solidaridad nos mantenía unidos. Al ver que la pandemia no era temporal, solicitamos al 
municipio una política pública permanente. Así nació el Hogar de Transición para Personas sin Hogar, hoy ubicado 
en Av. Universidad Poniente, que sigue funcionando gracias a la visión del Cabildo de la administración del entonces 
alcalde Luis Bernardo Nava y que atinadamente ha dado continuidad la actual administración encabezada por el 
alcalde Felifer Macías. (DQ, ESSJR 11) 
 
ASTERISCOS 
¿Supervisión? El dirigente del PAN, Martín Arango, fue invitado a una sesión de gabinete del Ayuntamiento de San 
Juan del Río, donde el edil Roberto Cabrera, justificó la presencia del líder panista para abrir las carpetas de trabajo 
del Municipio y demostrar al partido que el Gobierno está trabajando y dando resultados. Independientemente de 
los motivos de este encuentro, la presencia del dirigente panista pareció más una supervisión para medir el pulso de 
lo que sucede en San Juan, y es que en este municipio la jiribilla política puso sobre la mira la posibilidad de que sea 
el más competido en el 2027. Elección judicial Querétaro se erige como el estado modelo del proceso electoral para 
el Poder Judicial. Según Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal ejecutiva del INE en la entidad, no hay una sola mancha en el 
expediente: ni denuncias, ni candidatos con pasados turbios, ni siquiera un leve susurro de campaña anticipada. ¡Qué 
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alivio! En un país donde los titulares suelen pintarse de escándalo, Querétaro parece haberle dado un sorbo al elixir 
de la perfección cívica, ahora solo falta esperar a que esa misma civilidad se replique el día de la jornada electoral. 5 
de 5 Corregidora se planta como el municipio estrella que entrega la tarea antes de que el profesor la pida. El alcalde 
Josué Guerrero Trápala anunció que 234 funcionarios han presentado su declaración 5 de 5, ese santo grial de la 
rendición de cuentas que incluye hasta los pecados veniales. ¡Y no solo eso! Corregidora, siempre a la vanguardia, 
fue el primer municipio en lanzarlo, el primero en presentarlo y, por si fuera poco, el primero en actualizar las 
declaraciones de mil 783 trabajadores al 100 por ciento. (AD 14) 
 
BAJO RESERVA 
El fuerte viento tira un árbol y varios postes de luz en Jurica. En la Zona Metropolitana de Querétaro se dieron 
fuertes ráfagas de viento. Este es un fenómeno pocas veces visto en la ciudad. De acuerdo con información de la 
autoridad municipal, se dieron rachas de viento de entre 20 y 25 kilómetros por hora, por lo que en redes sociales 
se le pidió a la población tomar precaución, sobre todo para quienes realizaron actividades al aire libre. Por estos 
fuertes vientos se cayó un frondoso árbol, lo cual provocó la caída de varios postes de electricidad en la zona. Este 
hecho dejó sin luz a varios fraccionamientos de la zona hasta donde llegó personal de la Comisión Federal de 
Electricidad para resolver el incidente. UAQ expulsa a tres alumnos por presunto acoso escolar y sexual. La 
Universidad Autónoma de Querétaro, que encabeza la rectora Silvia Amaya, nos cuentan, dio de baja a tres alumnos, 
todos ellos pertenecientes a la escuela de Bachilleres. La sanción, nos informan, es por hostigamiento escolar y acoso 
sexual. Quienes se encargaron de aplicar el castigo a los alumnos referidos fueron la Comisión Instructora y la 
Comisión de Honor y Justicia de esta casa de estudios, las cuales, nos explican, tienen en sus manos la normatividad 
y capacidad de sancionar conductas que son señaladas como inadecuadas, así como implementar trabajos 
preventivos para que no se repita este tipo comportamientos. (EUQ 2) 
 
PEDRO Y LOS LOBOS  
Por Pedro Pablo Tejada 
La visión de Miguel…  La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) fue fundada el 24 de febrero de 1951. Obtuvo 
su autonomía el 5 de febrero de 1959. Hoy capacita a más de 30 mil estudiantes (el 11% cursa uno de sus 120 
posgrados). Este año ejerce un presupuesto de 3 mil 703 millones de pesos (460 de ellos son ingresos propios).  
Tiene una plantilla de mil 700 profesores, 296 investigadores y mil 300 empleados administrativos. La UAQ, de 
acuerdo con un Ranking de EL UNIVERSAL, es una de las mejores 8 universidades de México. QS Latin America & 
The Caribbean la clasifica entre las mejores 25 de Centroamérica. U.S. News & World Report en el lugar 114, y 
Scimago Institutions Rankings en el lugar 95 de América Latina. Según el ENARM la Licenciatura en Medicina ocupa 
el 3er lugar nacional, y el primero entre universidades públicas. Las Ingeniería Mecánica y Mecatrónica, son 
reconocidas entre las mejores 5 del país. Toda esta gran institución educativa, con 71 años de existencia, tiene hoy 
al frente de su Patronato Universitario un exalumno (titulado por promedio), docente (desde 1999 en el Colegio de 
Bachilleres) y exitoso líder generación X: Miguel Angel Vega Cabrera. Su madre, Cristina Cabrera Muñoz, fue 
directora del mismo colegio donde daba clases. Y su tía, Dolores, la primera rectora. Miguel tiene hoy 51 años. Vivió 
la transición tecnológica. Atestigua el surgimiento del internet y el mundo globalizado. Se graduó con mención 
honorífica en Derecho corporativo en la Anáhuac, y cursa un Doctorado en Urbanismo en la Universidad Rice, en 
Houston, Texas. Hoy es CEO del Grupo Supraterra. El Banco de tierra más grande del Bajío (tiene más de 2 mil 
hectáreas en proyectos residenciales y de usos mixtos). Su socio estratégico, Temasek Holdings (un Fondo soberano 
de inversión de Singapur), posee un portafolio de 210 mil millones de dólares. Zibatá, uno de los proyectos 
emblemáticos de Supretarra, recibió el premio "Highly Commended" en la categoría de Desarrollo de Uso Mixto en 
México en 2013. El International Property Awards en 2016 en Londres, y otra vez en 2016 el premio "Highly 
Commended" por su proyecto "Town Center". Sucampo de Golf (público de 18 hoyos) fue galardonado en 2014, como 
el "Mejor campo de México" y el "Mejor campo de America Central y del Sur". Este joven empresario emblemático de 
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la innovación, hoy empujará el crecimiento de nuestra Universidad. Una gran noticia para Querétaro. Miguel 
describió las metas de su nueva tarea: Transparencia y rendición de cuentas. Autonomía. Comunicación abierta con 
la comunidad. Impulso al desarrollo académico, científico y humano (becas, proyectos de investigación y mejoras en 
la infraestructura). Vinculación estratégica con el gobierno, la sociedad civil, el sector productivo y la comunidad de 
egresados. Quiere un Patronato con vida proactiva. No socialito, ni cafetero. Enraizado en los intereses genuinos de 
los universitarios y la sociedad. No en los propios, ni en los políticos. Este Miguel, formado en el esfuerzo pleno e 
inquebrantable, tiene una gran visión. Más sociedad comprometida. Más Migueles y menos politiquería, construirán 
el nuevo Queretaro. (EUQ 7) 
 
MAESTROS ARTESANOS DE LA PAZ 
Por Alfredo Botello 
Una de las tareas más hermosas que un profesional puede ejercer, sin lugar a dudas, es la de ser maestro. Quien 
desempeña esta labor en nuestro segundo hogar -la escuela-se convierte en un verdadero artesano de la paz, pues 
su tarea, junto con la de los padres de familia, es formar en valores y principios a niños, adolescentes y jóvenes, 
quienes son el presente y el futuro de nuestra patria. Así como es la vida en familia y en la escuela, así será la vida en 
la sociedad. Quienes nos convertimos en ciudadanos y actuamos en ella, hemos bebido de lo que nos han transmitido 
nuestros padres y nuestros maestros. Por ello, es una gran responsabilidad ejercer esta hermosa profesión. 
Afortunadamente, el sistema formativo del maestro en nuestras instituciones educativas, especialmente en las 
Escuelas Normales, sigue un proceso estructurado. Quienes no tienen vocación para la educación básica -preescolar, 
primaria y secundaria-suelen desistir, ya que desde el primer semestre realizan prácticas en los centros escolares. 
Allí entran en contacto directo con los alumnos, padres de familia, personal de apoyo, directivos y toda la comunidad 
escolar. Esta experiencia les permite vivir los desafíos cotidianos de ese segundo hogar, y también reconocer si 
poseen las virtudes y atributos necesarios para formar a sus alumnos con paciencia y perseverancia, guiándonos 
para que se conviertan en buenos ciudadanos. Tenemos la fortuna de contar a lo largo de nuestra vida con miles de 
maestros esforzados, talentosos y entregados, que han logrado formar en valores a quienes tuvieron la dicha de ser 
sus alumnos. Incluso, en su momento, los integrantes de la Conferencia del Episcopado Mexicano expresaron en un 
documento publicado en 2012 "Ninguna otra tarea, fuera de la paternidad, supone una relación tan estrecha con 
niños y jóvenes, receptores de la acción magisterial. Por ello, la labor de los maestros es indispensable en el cambio 
de época que nos toca vivir." Los maestros están formados para ejercer su labor con autoridad y respeto a la libertad, 
como facilitadores y mediadores en el aula. No deben olvidar que su papel como verdaderas autoridades y 
ejemplares es decisivo para la formación de sus alumnos. Los jóvenes necesitan maestros con autoridad intelectual 
y moral, es decir, verdaderos educadores. No requieren que los adultos se "bajen a su nivel", sino que sean un 
referente y ejemplo a seguir. Otro gran desafío que enfrenta hoy la educación es el uso de las tecnologías de la 
información y la inteligencia artificial. Sin duda, estas herramientas requieren del acompañamiento y discernimiento 
de los educadores -padres y maestros-, quienes deben incentivar un uso crítico de las nuevas tecnologías para que 
estas colaboren en el descubrimiento profundo de la realidad y faciliten procesos educativos que construyan 
comunión y corresponsabilidad. De ahí la determinación del gobierno, encabezado por Mauricio Kuri, de regular su 
uso en los centros escolares. Por lo mismo, tanto padres como maestros deben capacitarse para desarrollar una 
adecuada capacidad crítica sobre los contenidos de los medios. Cuando no se cuidan ni especifican los criterios, estas 
tecnologías pueden terminar acercando a quienes están lejos, pero alejando a quienes están cerca, con la consecuente 
pérdida de conciencia sobre la realidad más próxima. En muchas ocasiones podemos observar niños "ausentes" en 
sus familias o en la escuela: aunque estén presentes físicamente, están inmersos en el mundo digital. 
Afortunadamente, todos estos retos pueden superarse, sobre todo con la confluencia de esfuerzos tanto en el hogar 
como en la escuela. Padres y maestros, como verdaderos artesanos de la paz, deben seguir formando a las 
generaciones presentes y futuras. En este día, agradezco profundamente la labor de los maestros y les felicito por su 
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entrega. Mi recuerdo perenne a aquellas maestras y maestros que dejaron una huella imborrable en mi vida. (EUQ 
10) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Preside Del Prete lanzamiento de apoyos a migrantes. Que el secretario de Desarrollo Sustentable (Sedesu), 
Marco Antonio Del Prete, encabezó el lanzamiento de la categoría de apoyo a migrantes del subprograma de apoyo 
a la economía familiar, cuyo objetivo es generar oportunidades de crecimiento para personas que hayan sido 
repatriadas de Estados Unidos de América durante 2025. Del Prete Tercero explicó que el apoyo será de hasta 30 
mil pesos por beneficiario y deberá destinarse a la compra de maquinaria, equipamiento y herramientas de trabajo, 
aunque un 25 por ciento puede utilizarse para compra de inventario. Para acceder a este programa, los queretanos 
interesados deberán registrarse en la plataforma electrónica http://portal.queretaro. gob.mx/sedesu/ y capturar la 
información solicitada. Recuperan 45 MDP por multas, penas y acciones resarcitorias. Que el titular de la 
Secretaría de la Contraloría del estado, Óscar García, confirmó que, por concepto de multas, penas convencionales y 
acciones resarcitorias en contra de servidores públicos, proveedores, prestadores de servicios y contratistas, la 
administración estatal obtuvo 45 millones de pesos. “Es algo nuevo en el poder Ejecutivo, nunca se había logrado 
una recuperación. Entonces, hoy tenemos 45 millones de pesos más que el gobernador, desde luego, puede ocupar 
en nuevas obras y acciones”, señaló. Grave error, adherirse al modelo del IMSS-Bienestar: PAN. Que el lider 
estatal del PAN, Martín Arango, condenó los recortes presupuestales del gobierno federal en materia de salud y 
calificó como “mezquina” la postura de legisladores de Morena que irresponsablemente sostienen, dijo, que con su 
partido habrá más presupuesto para este rubro al sumarse al IMSS-Bienestar. “Es ofensivo que Morena pretenda 
condicionar el acceso al sistema de salud como si se tratara de un beneficio partidista y no de un derecho humano. 
Lo que hacen sus legisladores es irresponsable y podría encuadrar incluso como un delito electoral”, advirtió. 
También consideró un grave error adherirse al modelo del IMSS-Bienestar, ya que ha demostrado ineficiencia y 
desabasto extremo en otras entidades. “Lo que ha pasado en otros estados con ese modelo es alarmante. Han 
alcanzado niveles de desabasto nunca antes vistos, mientras que aquí, en Querétaro, hemos logrado mantener los 
servicios con eficiencia. Sería un retroceso sumarnos a ese esquema”. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO 
impresionante celebración a las madres de El Marqués por parte del Ayuntamiento presidido por Rodrigo Monsalvo, 
que reconoció su esfuerzo y liderazgo ante mas de diez mil mujeres. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Juan Antonio del Agua 
Avanza Ley Kuri en la LXI Legislatura. Hoy sesionará la Comisión de Administración y Procuración de Justicia de 
la LXI Legislatura, presidida por el diputado Guillermo Vega Guerrero para discutir y votar la llamada Ley Kuri que 
busca regular el uso de celulares en las escuelas por parte de los menores de edad. Una vez aprobada, lo que sin duda 
va a ocurrir, pasará al pleno la próxima semana. Gran logro queretano. (PA) 
 
CARRILLERA 
Por Sergio A. Venegas Alarcón 
El secuestro de Diego, hace 15 años. Primera exclusiva en web de PLAZA DE ARMAS. Celebra agredida el fallo 
contra Urquiza y Smeke. Gildo Garza escribe sobre el operador de Morena. Maximiliano niega traspaso al partido “
Tutti Frutti. De memoria. Hace 15 años la entonces muy nueva página web de PLAZA DE ARMAS dio la primicia del 
secuestro de Diego Fernández de Cevallos, ocurrida horas antes en su rancho “La Cabaña”, cuando no lo sabían el 
presidente Felipe Calderón ni el gobernador José Calzada. La noticia, primera gran exclusiva de este medio, la 
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compartimos con nuestro entrañable amigo Joaquín López-Dóriga, quien de inmediato se la consultó al primer 
mandatario, quien no tenía la menor idea del suceso pero tomó nota y cruzaría información con el ejecutivo estatal… 
que tampoco sabía nada ese 15 de mayo de 2010. Era el Día del maestro y del Triunfo de la República, como hoy, 
pero además Calderón volaba ese mediodía a Madrid para asistir a la feria turística y no podía suspender su viaje, le 
dijo a Joaquín, porque sería un pésimo mensaje a la comunidad internacional que cancelara el viaje por el plagio del 
ex candidato presidencial, con todo y lo importante del personaje. Aunque era sábado, el Teacher López-Dóriga -
profesional como siempre- abrió cámaras y micrófonos en Televisa y Radio Fórmula para informar sobre el secuestro 
de Diego que mantuvo la atención nacional hasta su liberación, siete meses y casi una semana después, el 20 de 
diciembre de 2010. Final feliz. -Puerta del Cuartel- El Jefe. Durante todo ese tiempo El Portal y, luego, El Periódico 
de Querétaro hicieron el seguimiento del caso, tras lo cual Diego no solamente nos dio una entrevista exclusiva en 
sus oficinas de la Ciudad de México sino que visitó la redacción, acompañado de su secretario Carlos Loyola. Aquí 
platicó, bromeó y se tomó fotos con los reporteros y diseñadores, pero se puso serio frente a las primeras planas 
dedicadas al plagio. ¡Qué duro! dijo. Más allá de ese hecho fundamental en su historia, Diego -que ha sido defensor y 
ahora colaborador de este medio- ama la vida y solía celebrar cada nueva vuelta al sol en La Barranca (Guanajuato) 
con numerosos invitados, entre los que iban presidentes, secretarios, gobernadores, empresarios y periodistas, 
especialmente cuando cumplió sus primeros 70. “Esos afectos y muchos más me llevan a recordar, en mi condición 
de ranchero, que solía yo decir: cuánto puede deber un hombre que con la vida no pague; pero después de mi 
liberación lo menos que debo reconocer es que hay veces que los seres humanos ni con la vida pagamos los afectos, 
las amistades y la caridad que muchos hombres y mujeres de buena voluntad nos prodigan en la vida”. Y sí. -
Contrafuego- De memoria. Nuestra primera entrevista fue hace dos décadas. Era líder del Senado de la República 
y se mencionaba como posible carta al gobierno estatal en 2003 por sus raíces familiares, aunque en rigor el 
verdadero aspirante era su primo el también senador Paco Cevallos (+) a quien embromó al inicio del encuentro: 
Usted mejor retírese porque voy a anunciar mi candidatura para Querétaro. Ese día Diego habló largo sobre los temas 
nacionales del momento con los hoy armeros, entonces en otros medios nacionales. Mucho tiempo después, tras su 
secuestro recibió a Plaza de Armas en sus oficinas de las Lomas de Chapultepec para opinar sobre “las grandes 
calamidades que horrorizan a un México desangrado, de la tragedia inconmensurable de los ejecutados y del 
problema de que el gobierno y la sociedad no están organizados para enfrentar al crimen organizado”. Lamentó las 
desviaciones de iglesias, escuelas, sindicatos, organismos sociales y medios de comunicación y señaló la necesidad 
de revisar y transparentar las relaciones del gobierno y las organizaciones de trabajadores y patrones. Y por 
supuesto se refirió a los partidos, a “las alianzas contra natura” (como las de hoy) y a los posibles candidatos 
presidenciales para el 2012, en donde el PRI regresó con Peña Nieto quizá para nunca más volver. El Jefe Diego 
Fernández de Cevallos que compitió en 1994 contra Cuauhtémoc Cárdenas, Luis Donado Colosio y el candidato 
sustituto y ganador Ernesto Zedillo, ha sido y es un crítico permanente del gobierno de la 4T, especialmente del ex 
presidente López Obrador con quien tuvo memorables discusiones en radio y televisión. A sus 84 años y a 15 del 
secuestro, dedica la mayor parte del tiempo a la familia, a cuidar la salud y preparar su colaboración electrónica en 
el noticiario de Pepe Cárdenas y la columna de los lunes que se publica en Milenio y, claro, Plaza de Armas. Gracias 
por tu amistad, Diego. -La Soldadera- Justicia. Carolina Íñiguez, ex candidata de Movimiento Ciudadano (antes 
partido naranja, hoy tutti frutti) celebra la resolución de la Sala Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación al ordenar la inscripción de su ex concubino Manuel Urquiza Trejo y del pseudo comunicador David 
Rogelio Hernández Smeke en el Registro Nacional de Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política contra 
las Mujeres en Razón de Género, pero espera que las fiscalías y los juzgados resuelvan otras denuncias que ha 
presentado contra ambos sujetos. Y aún hay más. -Bala de Plata- A propósito. “Un propagandista no puede ser 
periodista. Menos cuando usa su plataforma para agredir a una mujer y termina registrada como agresor por 
violencia política de género. David Smeke, operador digital de Morena, debe saber que la libertad de expresión tiene 
límites”. Esto escribió en X el periodista investigador y abogado Gildo Garza, colaborador en el noticiario de Azucena 
Uresti. Más claro ni el agua. -Fogonazo- Que no se va. Eso escribió ayer en redes el diputado Arturo Maximiliano 
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García para proclamar su permanencia en Morena, luego de publicarse aquí su salto a Movimiento Ciudadano en 
doble salto mortal con la ex presidenta de la Cámara, Andrea Tovar. Max, como le dicen sus amigos, jura y perjura 
que su sitio está en Morena (como antes en el PAN, dice este  columnista). “Habría que ver cuándo ha hablado bien 
de AMLO” me dijo, tras ese juramento de lealtad, uno de los principales aspirantes de la 4T a la gubernatura de 
Querétaro. La politica es así. (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Arreglos. Si hay un presupuesto muy nutrido, es el del Poder Legislativo, y es que nos dicen que no solo hay 
remodelación total de oficinas, las cuales lucen mucho más acogedoras y hasta con cierto grado de lujo y estilo, sino 
que ya se comienzan a visualizar ajustes al edificio, pero no para aspectos básicos como ventanas sino ajustes para 
garantizar un tránsito seguro de legisladores y evitar estar en un mismo espacio con visitantes no agendados, que 
ya se encuentran con torniquetes a su llegada. Trabajo. Nos cuentan que quien cayó con el pie derecho en 
Movimiento Ciudadano es Paul Ospital, quien, más que símbolo de discordia, nos dicen, parecería símbolo de unidad, 
ya que hace algunos días logró lo inimaginable: unir a la coordinadora de la bancada Teresita Calzada con el delegado 
nacional, César Cadena, ya que recordemos que enfrentaron una batalla legal por la diputación local. Extraño. La 
relación de los políticos con las universidades parece siempre ser criticada; muestra de ello fue la aparición de 
Sandra Cuevas el día de ayer en la UNAM, que desató críticas de estudiantes en redes sociales. Llama la atención que 
en Querétaro esa cercanía no sea cuestionada, ya que en el campus de la UAQ se han visto hasta grabaciones de 
material para redes sociales. ¿Qué dicen a esto los estudiantes? (P 2) 
 
CÓDICE QUETZAL 
Definición. En estos días se espera que haya dos definiciones importantes en el Congreso Local, uno es la Ley Kuri 
y otro es el dictamen de la Reforma Judicial, ambos de carácter urgente pues son de las principales legislaciones que 
siguen estancadas sin poder salir de la congeladora. Destacable. El colectivo de ADAX Digitales aplaudió y destacó 
lo que se logró con un vinculado de origen uruguayo que huyó del país para evitar su proceso; gracias a la Secretaría 
de Relaciones Exteriores, la Interpol y la Fiscalía General del Estado, se logró extraditar y enfrentará su proceso ante 
la justicia queretana. Observaciones. Avanzan los trabajos de auditoría en la obra de Paseo Cinco de Febrero, 
funcional pero polémica, pues aunque las autoridades señalan que ya está terminada, miembros de oposición, 
colectivos y ciudadanos, recalcan que hay detalles que aún no terminan de pulirse. (Códice Informativo) 
 
EL ALFIL NEGRO  
Que funcione. Más de 11.7 millones de boletas, más las actas, el flete, la vigilancia de SEDENA, la GN y PoEs; 
Representantes de seis Distritos, almacenamiento, custodia y todo para votar por gente que ni conocemos. (N) 
 
DÍA DEL MAESTRO  
No es un día feriado pero a los docentes y en general a los trabajadores de la Educación se les da como asueto y su 
origen se basa en dos hechos: la fiesta religiosa de San Juan Bautista La Salle y la toma de Querétaro con la caída del 
II Imperio y la abdicación de Maximiliano de Habsburgo, quien le entrega su espada al General Corona y este por el 
rango militar no se la recibe entregándosela al General Mariano Escobedo, hecho que se simboliza de dos formas: la 
estatua ecuestre afuera del Cerro de las Campanas y el obelisco donde se rindió el frustrado emperador, sobre Av. 
Tecnológico y que ahora es espacio para venta de pepitas de calabaza y chacharas, además de estar grafiteado 
constantemente. Pero sin ir más lejos en el tiempo, a principios del Siglo XIX, en 1824, ya existía la necesidad de 
organizar a los maestros y es en esta fecha cuando el gobierno de México delega a todos los estados, la creación de 
instituciones educativas. Pero si no era un caos el trabajo educativo, si se estaba muy cerca de serlo, por lo que en 
1833 se crea la Educacion Normal para Maestros, encargada desde entonces a la formación docente y, hay que 
señalar, a la capacitación de líderes sociales. Con la invasión estadounidense en 1846 Vidal Alcocer organizó la 
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Educación para los Niños Pobres, a través de sociedades de beneficencia y Ponciano Arriaga formó la Procuraduría 
de los Pobres, que revisaba las condiciones dignas de los maestros. Pero desde el porfiriato enfrentaban los maestros 
problemas sociales, salariales y tecnológicos y pese a que la Constitución de 1917 en el Artículo 123, los maestros 
continuaron siendo una profesión sufrida, un apostolado, pero la figura del Profe era distinta, era autoridad, ejemplo 
moral y de justicia, enfrentando las condiciones precarias. El maestro se preocupa no solamente por el aprendizaje 
de sus alumnos, sino de sus condiciones familiares, ayudaba y orientaba y esto inclusive se llevó a la cinematografía 
con películas como Simitrio, con don Cipriano, el maestro enojón y casi ciego, pero las cosas fueron cambiando, las 
sociedades y sus necesidades son distintas, la problemática es feroz y los niños siguen siendo niños, con la fragilidad 
que los caracteriza sólo que ahora expuestos a muchas amenazas. No obstante, el maestro sigue en las aulas, 
educando y enseñando con esmero, lo que las nuevas tecnologías multiplican exponencialmente en distractores y 
mediatización de conductas. Aquí en Querétaro la educación pública es una prioridad y la secretaria Martha Elena 
Soto Obregón, lo ha logrado mantener en un alto grado de eficiencia y no sólo la educación básica sino la media, la 
media superior y la superior, con muy buenos resultados y prácticamente en paz, mediante una incansable labor. 
Sirva este espacio para felicitar a la secretaría Soto Obregón y los docentes y a todos los trabajadores de la educación, 
que se rifan diario para colaborar directamente con el Querétaro que tenemos. (NSJR 2) 
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